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4_BC_9A_E6_95_99_E5_c38_56016.htm 北京市教委日前宣布，

从2004年起，北京市教师资格认定工作正式向社会开放，首

次申报时间为5月17日至23日。教师资格认定工作在京进全实

施阶段。 教师资格认突破校园向社会开放在京还是第一次。

今后，在北京教育行政部门批准举办的学校和其他教育机构

中从事教育教学工作，必须取得教师资格证。社会人员也可

通过认证进入校园当老师。这使得非教育机构的从业人员在

经过培训、通过考试后也可以申请“教师资格证”，从而取

得教师从业资格。 据《北京青年报》（李涛 李 储智勇）报道

：面对即将开始的报名，不少有志于教育行业的人已经跃跃

欲试，提供给社会教师的未来岗位包括幼儿园、小学、初级

中学、高级中学、中等职业学校、中等职业学校实习指导六

类。 幼儿园声音：需要靠社会教师提高学历水平 目前本市20

多万入园孩子的老师，一半以上学历达不到大专水平，而发

达国家的学前教育师资要求必须达到大学本科学历以上，通

过向社会招考幼儿教师等形式提升幼教专业层次，已经刻不

容缓。 小学声音：社会教师与科班出身一视同仁择优录取 北

京市教委人事处副处长龙梅介绍，由于学生的减少，小学老

师在数量上已经处于超编的状态。小学校园里本来就是僧多

粥少，没有更多的教学经验，不是科班出身，只拿了教师资

格认定证书的江湖派教师能否占有一席之地，还是个未知数

。 ■是否录用学校态度不一 记者在对北京几家小学校长进行

走访后，发现在学校中普遍存在着三种意见：大部分学校特



别是公立学校对这些社会力量还是持观望态度，表示有好的

可以要，如果达不到要求或并不优于现在校内老师则宁缺毋

滥；而包括一定数量的私立学校则表示要给社会老师一定机

会，不以出身论英雄；也有少部分校长对这些外来援军抱以

希望，持乐观接纳的态度。 中关村二小的副校长孙孟珉认为

，在同等条件下，师范生还是比社会考生更适合做教师，因

为师范生在大学期间曾经长时间学习过教育学和教学心理学

等课程，而且最重要的是师范院校的学生在大四期间有一定

的实习时间，已经提前尝试了教师工作，对这份工作已经有

所了解，不再是纸上谈兵，在初期上手阶段就要比社会考生

有优势，可以更快地适应学校。 而在社会考生与师范生的差

别这个问题上，北京21世纪实验学校执行校长丁浩生认为，

双方没有太多差别，惟一的差别在于师范生做教师的心理准

备要更充分一些，他说：“教学经验可以通过年龄的增长而

弥补，而个人综合素质的提高却是个长期的过程，我们会对

社会考生和师范生一视同仁，择优录取不问出身。” 对于是

否招收社会教师，一些学校要更主动一些，永安里小学校长

王萍告诉记者，如果同等条件下，她会优先考虑社会力量，

因为社会考生在社会经验和知识的广度上要比师范生有优势

，而这对学生的培养也是有好处的。 ■试讲是难关收入没有

特别优待 要进入学校当老师，光拿了教师资格认证还不够，

还要经过学校的层层筛选。各学校在录用过程和待遇上，对

社会考生和师范生都一视同仁，在录用方面都要经过面试和

试讲两关，而对于社会考生来讲，试讲将是最难逾越的难关

。 孙校长认为，如果没有经过实习和学习，在试讲中很难发

挥出优异的水平，而且由于每个学校只有一次试讲机会，所



以有一定难度。不过对于试讲，学校表现得也是比较大度，

王萍认为，在教学经验方面，即使是师范生也要打磨三年才

能入门，一开始讲课水平不能代表以后，综合素质的优劣才

是决定因素。 而在收入方面，学校也不会给社会力量特别的

优待，据了解，现在小学老师的工资收入普遍低于中学，大

都在1500元到3000元之间，比社会上大多同类岗位要低一些

。王校长说：“选择了老师这个行业就意味着他选择了清贫

选择了奉献，如现在永安里小学教师平均工资大概在1900元

左右，不过海淀区和一些民办公助学校要高些，但收入虽然

少，当你桃李满天下时，那又是另外一种成就感，而且国家

对老师的待遇还是处处优惠的，如在医疗方面就可以国家出

80%，自己负担20%。” ■缺少主科老师对现在老师有压力 

丁浩生介绍，现在学校比较缺的是英语、语文和数学等主课

方面的优秀老师，这是因为这些科目的教学量相对较大，所

以对老师的需求也比较多。各学校也希望社会老师来了后能

够挑起主科教学的担子。 大部分学校认为，社会老师的进入

目前还构不成对现任老师的冲击，但肯定会对他们产生压力

，促使他们抓紧时间充实自己。王校长说，社会考生每年招

的人数肯定会逐年增加，其时间长了必然会对现在的教师队

伍形成强大的冲击，使教师队伍优胜劣汰，达到重新组合的

目的。 中学声音：校门敞开上岗不易 中等学校对于“社会力

量”教师的态度则比较明确，纷纷表示欢迎。但随着采访的

深入，记者发现虽说校方的态度不错，但真正留给这些社会

教师的位置并不多。 ■校长齐说“择优选师” 对于即将出现

的这类来自社会的师资力量，接受采访的校长都表示了欢迎

。首都师范大学附属中学的梁宇学副校长说，实际上我们学



校现在每年来应聘教师的几百人中，有很多是来自非师范专

业的大学生，我们也已经接收了一些，占目前教师总数的5%

左右。他们的特点是虽然没有学习过师范专业但都具备比较

高的学历，往往都是博士。学校看中的，首先是他们对教师

行业的热爱，具备当老师的素质，其次他们在学术领域有比

较高的研究，可以在一些科目发挥优势，他们主要集中在生

物、化学、数学等学科任教。北京二中钮校长表示，学校聘

用人才的标准是确定的，关注的始终是能力。很多学校目前

都缺乏数学、外语和计算机老师，其他行业的优秀人才取得

教师资格有能力任教，对学校来说是件好事。二十五中的刘

志毅校长认为，应该给这些非师范专业的人才进入教师队伍

的机会，放开教师的培养、培训权，改变由政府出资包揽师

范院校培养教师的体制，消除高等院校中师范专业与非师范

专业的差别，实现教师来源多元化体制。 ■门敞开，但上岗

机会并不多 虽然，各位校长对于来自社会通过资格认定的教

师都表示了欢迎的态度，但是记者在采访中发现，学校虽然

敞开大门，但真正留给这些“社会教师”的机会并不多。海

淀外国语实验学校的李健董事长说，我们学校对于教师的“

出处和出身”没有要求，选择教师的标准就是要业务最优秀

的，而目前学校的教师基本上已经足够教学要求。如果这些

教师的确想进入学校，那就需要通过严格的选拔和激烈的竞

争。刘校长也指出，目前学校的现有教师基本上都是师范专

业的本科和硕士，又有丰富的教学经验，新来的教师无论是

否是师范专业，如果和他们竞争上岗的话，估计很难有优势
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